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Ни доплат, ни зарплат 
Ранним утром водители и кондукторы автобусов и троллейбусов, обслу-

живающие пассажиров в Саранске, собрались у административного здания 
муниципального предприятия «Горэлектротранс» на акцию протеста. 

П ОВОДОМ к готовности начать забастовку 
послужили: задержка заработной платы 
за июль, которую транспортникам долж-

ны были выплатить ещё 12 августа, снижение 
заработков, а также отсутствие компенсаций за 
работу в условиях распространения коронави-
русной инфекции. 

 «Горэлектротранс» является в Саранске ос-
новным перевозчиком. 70% пассажиров автобу-
сов и троллейбусов — это льготная категория. 
Источниками заработной платы на транспорт-
ном предприятии являются его доходы, а также 
субсидии и поступления из республиканского 
бюджета за перевозку льготной категории пас-
сажиров. С марта 2020 года из-за сокращения 

пассажиропотока выручка здесь значительно 
уменьшилась, что и привело к снижению зарплат 
у водителей и кондукторов», — пояснили в го-
родской администрации.  

Так, к 24 августа задолженность по заработной 
плате из-за несвоевременного перечисления за 
июль 21 млн рублей из республиканского бюд-
жета субсидии за перевозку льготников состави-
ла 15 млн 300 тыс. рублей.  

Добавим, что дополнительных выплат за ра-
боту в условиях эпидемии коронавируса водите-
лям и кондукторам общественного транспорта 
Саранска не предусмотрено.  

По сообщениям СМИ. 
Фото Дениса ТЮРКИНА.

Призывы и лозунги ЦК КПРФ 
к Всероссийской акции протеста 

 
l За честные выборы! За достойную жизнь! 
l Нет — фальсификациям и подтасовкам! 
l Нет — многодневному голосованию! 
l Фальсификация выборов = измена Родине! 
l Фальсификаторов выборов — на нары! 
l Хаос начинается с «майдана», кризис — с коррупции! 
l Нет — преследованиям ульяновских коммунистов! 
l Без коммунистов нет справедливых выборов! 
l За Правительство народного доверия! Дорогу красным  

          губернаторам! 
l Партий много, а с народом — одна. За КПРФ! 
l Антикризисная программа КПРФ — выход из тупика! 
l 1917, 1945. Где коммунисты — там победа! 
l За перемены к лучшему вместе с КПРФ! 
l Даёшь власть трудового народа! 
l Работу! Зарплату! Уверенность в завтрашнем дне! 
l 20 миллионов за чертой бедности — позор страны! 
l Молодёжь — за КПРФ! 
l Социализму — да! Капитализму — нет! 
l Диктатура капитала всю Россию обобрала! 
l Недра — достояние общества, а не кормушка олигархов! 
l Рост цен и тарифов — результат работы «единороссов»! 
l Нет — коммунальному грабежу! 
l Материнство и детство — под защиту государства! 
l Прогрессивному налогу на сверхдоходы — да! 
l Бесплатные образование и медицину — для всех! 
l Голодный пенсионер — позор государства! 
l Нам нужны пенсии, а не подачки! 
l Путь России — вперёд, к социализму! 
l КПРФ — за справедливость и достаток!

В ТАИЛАНДЕ не прекращаются крупнейшие с 2014 года массо-
вые антиправительственные выступления. Тысячи людей, прак-
тически ежедневно выходящих на улицы Бангкока, столицы 

страны, требуют отставки правительства под руководством бывшего 
главы военной хунты Праюта Чан-Оча, принятия новой Конститу-
ции, проведения досрочных выборов и прекращения преследований 
оппозиции. Кроме того, на демонстрациях звучат беспрецедентные 
призывы к реформе монархического строя, которая должна включать 
ограничение власти короля Маха Ваджиралонгкорна. Обсуждение 
этой темы ранее находилось под запретом: в стране действуют 
строгие законы об оскорблении величества, запрещающие клевету 
на монарха и предусматривающие наказание до 15 лет тюрьмы. 

Первые антиправительственные протесты начались в стране в 
конце прошлого года. Поводом для них послужил судебный запрет 
оппозиционной Партии будущего, созданной вице-президентом про-
изводственной компании «Тайская Саммит-Группа» Танаторном 

Джангрунгруанкитом и учёным-правоведом Пиябутром Саенгканок-
кулем. Политобъединение пользуется популярностью среди молодёжи 
и активно выступает против политики Чан-Оча, которого сторонники 
партии обвиняют в узурпации власти по итогам прошлогодних прези-
дентских выборов. Из-за карантина в связи с пандемией COVID-19 
протестное движение развивалось только в интернете, но акции во-
зобновились в июле. К ним примкнули и члены группы «Роялистская 
рыночная площадь», созданной в апреле Павином Чачавалпонгпуном, 
учёным-изгнанником и критиком монархии, проживающим в Японии. 
Поддерживаемое армией правительство Праюта Чан-Оча всеми си-
лами пытается подавить молодёжный бунт, охвативший страну.  

Тем временем крупная акция протеста прошла в столице Маврикия 
Порт-Луи после нескольких недель борьбы с последствиями разлива 
топлива с японского балкера (специализированного судна для транс-
портировки грузов насыпью) «Вакашио». Демонстранты обвиняют 
правительство в преступном бездействии, некомпетентности и не-

адекватном ответе на кризисную экологическую ситуацию. Судно, 
перевозившее 4000 тонн нефтепродуктов, село на мель 25 июля в 
районе знаменитого морского заповедника «Голубая бухта» у берегов 
Маврикия. Вскоре в сухогрузе образовалась пробоина, из которой в 
море вылилась почти тысяча тонн мазута. На минувшей неделе в 
районе ЧП были найдены около 40 погибших дельфинов, и это не-
медленно связали с загрязнением нефтепродуктами, хотя ветеринары 
и не обнаружили в телах животных признаков отравления мазутом 
или дизельным топливом. 

Экологические организации, тем не менее, потребовали от властей 
Маврикия немедленно провести расследование, чтобы установить 
точные причины смерти дельфинов. Разлив нефтепродуктов с балкера 
«Вакашио» называют первой в истории Маврикия экологической 
катастрофой. 6 августа правительство объявило режим чрезвычайной 
ситуации. 

Фото Рейтер.

Г.А. ЗЮГАНОВ:  

«Школа — это самое удивительное 
и лучшее место на земле!»

700 ЖИТЕЛЕЙ АЛТАЯ 
ПОЛУЧИЛИ ЗАРПЛАТУ 
ЛИШЬ ПОСЛЕ ВМЕША-
ТЕЛЬСТВА ПРОКУРАТУРЫ. 
Как сообщили в пресс-службе 
прокуратуры Республики Ал-
тай, за семь месяцев 2020 года 
благодаря прокурорскому 
вмешательству была погаше-
на задолженность на общую 
сумму в 29 млн рублей, около 
700 работников получили зар-
плату. В числе наиболее рас-
пространённых нарушений 
называются несоблюдение 
сроков выплаты зарплаты, 
оплаты отпускных, оконча-
тельных расчётов при уволь-
нении. Кроме того, некото-
рым работникам неправильно 
начисляли зарплату. Так, на 
четырёх предприятиях работ-
ники не получали ничего, 
кроме минимального размера 
оплаты труда. Помимо того, 
многие работодатели стара-
лись заключать формальные 
соглашения с работниками. 

 
НА НОВОСИБИРСКУЮ 

БОЛЬНИЦУ, ГДЕ НАХОДИ-
ЛИСЬ ПАЦИЕНТЫ С CO-
VID-19, ПОДАЛИ В СУД. На 
сайте Калининского район-
ного суда Новосибирска со-
общается, что возбуждено де-
ло об административном пра-
вонарушении в отношении 
городской клинической боль-
ницы №25 за нарушение за-
конодательства в области са-
нитарно-эпидемиологическо-
го благополучия населения в 
период угрозы распростране-
ния коронавируса. Наруше-
ния выявлены управлением 
Роспотребнадзора Новоси-
бирской области в ходе про-
верки. Так, установлено, что 
фактическое число пациентов 
с коронавирусом или с подо-
зрением на заражение, нахо-
дящихся на стационарном 
лечении, превышает допусти-
мое число людей, которых 
может принять на лечение 
медицинское учреждение в 
соответствии с приказом ми-
нистерства здравоохранения 
Новосибирской области. 

 
ЖИТЕЛИ СЧИТАЮТ, ЧТО 

СОВРЕМЕННОЕ ШКОЛЬ-
НОЕ ОБРАЗОВАНИЕ ХУЖЕ 

СОВЕТСКОГО. Такой вывод 
следует из опроса, прове- 
дённого исследовательским 
центром «Ромир». Большин-
ство жителей России песси-
мистично отзываются о со-
временном школьном обра-
зовании. 68% участников 
опроса заявили, что оно хуже 
советского. Доля граждан, 
придерживающихся этого 
мнения, с 2003 года увеличи-
лась на 29%. Тогда так думали 
лишь 39% респондентов. 
Только 6% граждан считают, 
что современное школьное 
образование лучше того, ко-
торое давали детям в совет-
ские времена (в 2003 году так 
считали 39%). 11% опрошен-
ных думают, что качество об-
разования не изменилось. 
15% затруднились с ответом. 
Как сообщало ИА «Регнум», 
Рособрнадзор считает, что 
российское школьное образо-
вание соответствует стандар-
там мирового качества. 

 
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ 

НАЗВАН САМЫМ ЗАГРЯЗ-
НЁННЫМ РЕГИОНОМ 
РОССИИ в 2019 году. Рей-
тинг составили эксперты 
аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza, сообщает 
РБК. За 12 месяцев пред-
приятия региона, а также 
транспорт выбросили в атмо-
сферу более 2,6 млн тонн за-
грязняющих веществ. Из них 
более 2,4 млн тонн приходит-
ся на выбросы предприятий. 
Для сравнения: соседняя Ке-
меровская область заняла 
второе место с результатом 
1,8 млн тонн. Всего по стране 
за год было выброшено в ат-
мосферу 22,7 млн тонн ве-
ществ, или около 155 кг на 
каждого жителя.

Т ВОРЧЕСКИЙ конкурс 
«Ленину 150» был учреж-
дён Амурским обкомом 

КПРФ в начале 2020 года. В нём 
приняли участие учащиеся сред-
них образовательных школ, сту-
денты ссузов и вузов Амурской 
области. Участники представили 
широкую географию конкурса: 
от северных до южных районов 
области, до Хабаровска и Моск-
вы. Жюри отметило неподдель-
ный интерес ребят к личности 
Ленина, его роли в создании и 
становлении советского госу-
дарства. Школьники и студенты 
направили в адрес организаторов 
конкурса работы во всех номи-
нациях: литературной, научной, 
изобразительной. 

Итоги конкурса были подве-
дены в мае 2020 года. Но тради-
ционного финала любого кон-
курса — награждения победите-
лей не состоялось по причине 
карантинных ограничений в 
учебных учреждениях в период 
пандемии коронавируса. Поэто-
му награждение победителей бы-
ло решено провести после ча-
стичного ослабления ограниче-
ний, которое совпало с прибли-
жением нового учебного года. 

Одними из активных участ-
ников конкурса «Ленину 150» 
стали школьники Серышевско-
го района Амурской области. 
Именно этих ребят, находясь в 
депутатской поездке в районе, 
поздравил первый секретарь 
Амурского обкома КПРФ Ро-
ман Кобызов. 

Руководитель амурских ком-
мунистов вручил победителям в 
сёлах Лебяжье и Казанка Серы-
шевского района красочные дип-
ломы конкурса и ценные призы. 
Кроме победителей, Роман Ко-
бызов от имени Амурского об-
кома КПРФ отметил и работу 
педагогов, подготовивших 
школьников к участию в кон-
курсе. Награждение прошло в 
торжественной обстановке в 
сельских администрациях амур-
ских сёл в присутствии глав сель-
советов, депутатов, родителей, 
учителей и одноклассников по-
бедителей. 

Награждение победителей 
областного конкурса «Ленину 
150» будет продолжено в районах 
и городах области. 

 
Пресс-служба Амурского  

обкома КПРФ. И  ВОТ ВЕСНОЙ этого 
года памятник демон-
тировали и отправили в 

мастерскую скульптора Маке-
дона Владимировича Сариева. 
Местные жители сразу стали 
интересоваться, зачем памят-
ник убирают, и даже пытались 
его отстоять. Но потом узнали 
причину демонтажа и попро-
сили быстрее вернуть его об-
ратно. 

— Нам иной раз говорят: а 
зачем вы памятники восстанав-
ливаете, ведь на улице совсем 
другая эпоха? — сказал на це-
ремонии открытия монумента 
первый секретарь Липецкого 
обкома КПРФ Н.В. Разворот-
нев. — Мы отвечаем: монумен-
ты в честь деятелей советской 

эпохи — это ещё и память. 
Главное, чтобы не прервалась 
историческая нить, чтобы люди 
не забыли свою историю. И мы 
продолжим заниматься восста-
новлением, по сути, страниц 
нашей общей истории. Сего-
дняшним руководителям я бы 
посоветовал по-новому прочи-
тать труды Ленина. В частно-
сти, работу «Очередные задачи 
Советской власти». Ильич при-
зывал хозяйствовать разумно. 
Не воровать, не лодырничать. 
Вести счёт деньгам. В этот тор-
жественный момент предлагаю 
сквер назвать Ленинским, и 
уверен, что люди сюда потя-
нутся.  

Пресс-служба  
Липецкого обкома КПРФ.

Ильич вернулся в посёлок своего имени

Социальный протест за рубежом

Награды вручены 
 

Награждены призёры конкурса «Ленину 150» 
в Серышевском районе Приамурья. 

1 сентября в России 
традиционно отмеча-
ется День знаний. Вот 
и нынешний год, не-
смотря на сложную 
эпидемиологическую 
ситуацию, не стал ис-
ключением. В этот 
день Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов 
принял участие в 
праздничных меро-
приятиях, проходив-
ших в Архангельской 
средней общеобразо-
вательной школе име-
ни А.Н. Косыгина в под-
московном городе 
Красногорске. 

 
Геннадий Андреевич по-

общался с учениками, их роди-
телями и педагогами, осмотрел 
учебные классы. Также лидер 
КПРФ выступил на торже-
ственной линейке, посвящён-
ной Дню знаний. 

«Дорогие, милые, симпатич-
ные первоклашки, — обратился 
к ребятам Г.А. Зюганов. — Сего-
дня вместе с вами два миллиона 
детей нашей любимой Родины 
пойдут в школу. Запомните: 
школа — это самое удивительное 
и лучшее место на земле! Ваша 
учительница станет для вас вто-
рой мамой, которая научит вас 
добру, правде, справедливости, 
которая введёт вас в мир чудных 
знаний. И я хочу прежде всего 
поздравить и поблагодарить ро-
дителей и всех ваших близких за 
то, что они вас прекрасно подго-
товили к этому дню». 

«Я хотел бы обратиться к вы-
пускникам, — продолжил Ген-
надий Андреевич. — Директор 

школы говорит, что у вас чудный 
11-й класс и жалко с ним рас-
ставаться. Но вы вступаете в 
жизнь в очень сложное, беспо-
койное и ответственное время. 
И я хочу, чтобы вы помнили и 
знали, что эта школа носит имя 
Алексея Николаевича Косыгина 
— одного из самых гениальных 
руководителей великой Совет-
ской страны. Он был здесь, по-
том сам предложил проект, и 
школу построили всего за 10 ме-
сяцев. И сегодня она прекрасно 
подготовлена к новому учебно-
му году. Давайте поблагодарим 
всех учителей и руководство го-
родского округа, которые её так 
хорошо подготовили!» 

«Ну и всем вам напутствие от 
моего рода. У меня в семье в 
трёх поколениях десять человек 
работали учителями, — расска-
зал лидер КПРФ. — Меня учила 
в первом классе мама. Отец учил 
с пятого класса. В семнадцать 
лет, окончив школу с медалью, 

я даже поработал учителем, по-
тому что в нашей сельской шко-
ле не хватало учителей. И с тех 
пор считаю профессию учителя 
самой лучшей на земле. Когда 
говорят «мой учитель», то всегда 
с большим почтением и уваже-
нием вспоминают свою первую 
учительницу, директора школы, 
тех, кто преподавал русский 
язык и математику». 

«В добрый путь, в путь зна-
ний, добра и справедливости! 
С новым учебным годом!» — 
так завершил своё выступление 
Г.А. Зюганов. 

В торжественных мероприя-
тиях также приняли участие 
член Президиума ЦК КПРФ, 
первый секретарь Московского 
обкома КПРФ Н.И. Васильев, 
секретари ЦК КПРФ М.В. Дро-
бот и В.П. Исаков, руководи-
тель пресс-службы ЦК КПРФ 
А.А. Ющенко. 

Пресс-служба ЦК КПРФ. 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Коммунисты и комсомольцы Липецка и Доб-
ринского района торжественно открыли обнов-
лённый памятник В.И. Ленину в посёлке имени 
Ильича. Инициатором по восстановлению мо-
нумента стала Герой Социалистического Труда 
Екатерина Сергеевна Верзилина. Она долгие 
годы следила за состоянием монумента. Она 
же настоятельно просила коммунистов приве-
сти его в порядок. 

С Лениным в сердце

По сообщениям корреспондентов 
«Правды» и информагентств.

Маврикий Таиланд

5 — 6 сентября 
ЦК КПРФ про- 
водит Всероссий-
скую акцию про-
теста «За честные 
выборы! За дос-
тойную жизнь!» 



2 3 сентября 2020 года    l    №79 (31011)

Антинародное хозяйство

«Одним — прибыль, другим — дым...»

— Борис Султанович, извест-
но, что молибденовое месторож-
дение в Кабардино-Балкарии 
открыла комсомолка Вера Флё-
рова. Исследуя склон хребта 
Тырныауз-Тау, девушка обна-
ружила кварцевые обломки с 
характерными металлическими 
вкраплениями. Шёл 1934 год. 
Европу уже сотрясали нацист-
ские марши, в воздухе пахло 
войной. Советские геологи уси-
ленно искали молибден, необхо-
димый для оборонной промыш-
ленности. В фильме Хасана 
Хажкасимова «Всадник с мол-
нией в руке» (1975 г.) Вера Флё-
рова устами своей героини го-
ворит: «Если немного, хотя бы 
щепотку молибдена добавить к 
стали, она станет твёрдой, как 
алмаз». Вам не кажется, что и в 
характеры людей того времени 
была добавлена некая «щепотка 
молибдена»? 

— Советская власть разви-
вала страну комплексно: горо-
да возникали вместе с про-
мышленными объектами, 
формируя при этом людей но-
вого типа — творческих и са-
моотверженных. В 1930 году, 
согласно плану ГОЭЛРО, у нас 
в Кабардино-Балкарии нача-
лось строительство Баксан-
ской ГЭС, в которое активно 
вовлекалось местное населе-
ние. Летом 1934-го в верховье 
реки Баксан работала геологи-
ческая экспедиция во главе с 
молодым инженером Борисом 
Орловым. Туда входила и сту-
дентка Новочеркасского поли-
технического университета Ве-
ра Флёрова, которая обнару-
жила в Приэльбрусье молиб-
деновую руду. В районе от-
крытого ею месторождения 
молибдена геологи нашли 
вольфрам, и в 1937 году там 

началось строительство горно-
обогатительного комбината — 
ГОКа. Вокруг него, на высоте 
1800 метров, вырастал пре-
красный Тырныауз — самый 
высокогорный город СССР. 
Его название переводится как 
«ущелье ветров», или «журав-
линое ущелье». Тырныаузский 
вольфрамо-молибденовый 
комбинат торжественно от-
крыли в 1940 году. «Гордость 
Кабардино-Балкарии, гор-
дость страны», — писали о нём 
советские газеты. А потом на-
чалась Великая Отечественная 
война, гитлеровцы рвались к 
природным богатствам СССР, 
в том числе и расположенным 
на Северном Кавказе. 

— Что произошло с Тырныа-
узским ГОКом после нападения 
нацистской Германии? 

— В 1942 году оборудова-
ние комбината было пол-
ностью эвакуировано, а пред-
приятие взорвано. Рабочие 
ГОКа уходили горными тро-
пами, унося на себе молибде-
новую руду, чтобы она не до-
сталась врагу. В победном 
1945-м Тырныаузский вольф-
рамо-молибденовый комби-
нат восстановили, он начал 
плодотворно работать.  

К концу 1980-х численность 
сотрудников предприятия пре-
вышала 6 тысяч человек, об-
щая протяжённость его шахт 
составляла 300 километров. А 
потом на наш промышленный 
гигант обрушилось сразу два 
тяжких бедствия — развал Со-
ветского Союза в декабре  
1991-го и селевой поток в июле 
2000 года. Тырныаузский ком-
бинат пришёл в состояние 
банкротства, затем — негод-
ности и был уничтожен маро-
дёрами. Они вывезли весь ме-

талл и разобрали оставшиеся 
корпуса на стройматериалы. 
Гибель градообразующего 
предприятия для Тырныауза, 
как и для всей Кабардино-Бал-
карии, оказалась экономиче-
ской катастрофой. Жители, 
ставшие безработными, уеха-
ли, и по вечерам их дома смот-
рят пустыми глазницами окон. 
«Перестройка» перемолола 
судьбы и этих людей. 

— Можно ли возродить Тыр-
ныаузский вольфрамо-молибде-
новый комбинат? 

— Да, но только в том слу-
чае, если за это возьмётся го-
сударство. Капиталисты не ра-
ботают во имя будущего своей 
страны, им нужна быстрая 
прибыль, а разрушенный ГОК 
нужно обустраивать практиче-
ски с нуля. Пока российским 
олигархам дешевле закупать 
молибден и вольфрам в Китае 
— пусть даже низшего каче-
ства, нежели отечественный, 
— они не станут возрождать 
Тырныаузский ГОК. Но когда 
у них возникнет к нему част-
нособственнический интерес, 
за комбинат начнётся драка. 

— Давайте теперь возвратим-
ся к сообщению ТАСС от 5 сен-
тября 1960 года: «Первый в 
стране гидрометаллургический 
завод, на котором будут извле-
кать молибден из вольфрамовых 
концентратов, сооружается на 
западной окраине Нальчика. 
Сегодня строители сдали под 
монтаж оборудования главный 
корпус предприятия». Это ведь 
о «Гидрометаллурге»? 

— Конечно! За сооружением 
нашего завода следила тогда 
вся страна: он был единствен-
ным в своём роде не только в 
СССР, но и в Европе. Обрати-
те внимание: «Гидрометал-

лург» строился на городской 
окраине, была рассчитана са-
нитарно-защитная зона, учте-
на роза ветров. Но с началом 
горбачёвских «перемен» в  
Нальчике началась хаотичная 
застройка, и завод очутился в 
черте города. Санитарный ко-
ридор перекрыли новые дома, 
вследствие чего и возникла 
острая экологическая пробле-
ма. «Среди ночи просыпаемся 
от удушающего запаха, — рас-
сказывает в соцсетях житель-
ница Нальчика по имени Дана. 
— Нас травят. Ночью, по утрам 
и вечерам. Вечером при свете 
фар видна даже дымка. Это то, 
что вдыхаем мы и наши дети». 
От ядовитых выбросов стра-
дают особенно жители района 
Горный и села Кенже. Эколо-
гическая проблема усугубляет-
ся тем, что предприятие част-
ное — ОАО «Гидрометаллург». 
И когда возмущённым людям 
удаётся добиваться его провер-
ки, прибывшая комиссия не 
находит в пробах воздуха опас-
ных примесей. Оказывается, 
собственники завода вклю-
чают для комиссии мощные 
фильтры. Контролёры уезжают 
— и предприятие снова вы-
брасывает вредные отходы 
прямо в атмосферу. Капита-
листы получают от бывшего 
советского завода прибыль, а 
жители города — дым и тяжё-
лые болезни. 

— Противостоят ли горожане 
подобному распределению 
«вершков» и «корешков»? 

— В 2013 году, после жа- 
лоб трудящихся, прокуратура 
Нальчика направила в суд ис-
ковое заявление о приостанов-
лении деятельности ОАО «Гид-
рометаллург»: вредные веще-
ства в атмосфере города пре-
вышали допустимые нормы. 
Но в 2014-м выбросы стали 
ещё более ядовитыми: ради 
увеличения прибыли соляную 
кислоту в технологическом 
процессе заменили серной. 
Несмотря на то, что Роспри-
роднадзор признал эту замену 
нарушением федерального за-
кона «Об охране атмосферного 

воздуха», деятельность пред-
приятия так и не была оста-
новлена. В феврале 2015 года 
власти республики предложи-
ли владельцам завода либо за-
крыть его, либо вынести за 
пределы Нальчика. Те приня-
ли решение о переносе пред-
приятия за черту города. Ме-
стами передислокации назы-
вались Майский и Прохлад-
ненский районы. Но перено-
сить завод в Майский недопу-
стимо, там грунтовые воды за-
легают на глубине всего двух 
метров. Жители степного Про-
хладненского района тоже не 
соглашались на подобный пе-
ренос. Тем не менее 9 октября 
2017 года появилось сообще-
ние ТАСС: «Власти Кабарди-
но-Балкарии и собственник 
завода «Гидрометаллург» отка-
зались от переноса производ-
ства и приняли решение о 
строительстве нового пред-
приятия в Прохладненском 
районе республики. Создание 
завода должно завершиться к 
концу 2019 года». Ни к концу 
прошлого, ни в нынешнем го-
ду эти планы, конечно, не осу-
ществились. И вот сообщение, 
появившееся 19 августа теку-
щего года: «Предприятие ОАО 
«Гидрометаллург», производ-
ственная площадка которого 
располагается в Нальчике, 
планируется ликвидировать в 
течение ближайших полутора-
двух лет. Об этом заявил глава 
Кабардино-Балкарской Рес-
публики Казбек Коков, высту-
пая на онлайн-форуме «Ма-
шук-2020». 

— По оценкам «Ростеха», ба-
лансовые запасы Тырныаузско-
го месторождения составляют 
209,5 тыс. тонн триоксида 
вольфрама и 36,6 тыс. тонн мо-
либдена. Так надо ли при этом 
ликвидировать «Гидрометал-
лург»? 

— Завод однозначно нужен 
и республике, и стране — для 
металлургии, оборонной про-
мышленности, освоения кос-
моса. Просто его надо по-
строить в соответствующем 
месте, рассчитать всё так, что-

бы лет 50 он не создавал эко-
логических проблем. Как по-
ступят те, кто присвоил этот 
уникальный советский завод, 
— неизвестно. По официаль-
ным данным, ОАО «Гидроме-
таллург» входит в холдинг ЗАО 
«Компания «Вольфрам». Кто 
конкретно собственник заво-
да, мы не знаем, но если он 
так за него держится, значит, 
имеет от этого большую лич-
ную выгоду. 

 
Вместо послесловия 
«Камень, который я ищу, в 

сто раз ценнее золота, — объ-
ясняет горцам героиня фильма 
о Вере Флёровой «Всадник с 
молнией в руке». — Это ка-
мень, который всю вашу жизнь 
изменит. У вас здесь будут 
шахты, заводы…»  

В 1936 году, возвращаясь из 
геологической экспедиции, 
22-летняя Вера трагически по-
гибла. Но после неё остался 
мощный вольфрамо-молибде-
новый комбинат и цветущий 
город Тырныауз с центральной 
площадью имени Веры Флё-
ровой. Сегодня комбинат пол-
ностью разграблен, а город ед-
ва сводит концы с концами. 
Произошло это из-за того, что 
вместо советских созидателей 
горными тропами При-
эльбрусья двинулись капита-
листические мародёры. Одни 
присвоили обломки, осколки 
Тырныаузского вольфрамо-
молибденового комбината, 
другие — целый советский за-
вод «Гидрометаллург». По-
следние, наверное, очень бо-
гатые и влиятельные люди, раз 
их до сих пор не могут заста-
вить беречь экологию столи-
цы. Но что оставят после себя 
мародёры? Руины Тырныауз-
ского комбината да отравлен-
ный воздух Нальчика (на фо-
то). А вершина горы, где  
20-летняя комсомолка Вера 
Флёрова нашла для Родины мо-
либден, называется пик Веры. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Нальчик.

Показатель 
банкротства 

власти 
 
Власти  обещают вывести экономику на устой-

чивый рост уже в будущем году, но в действи-
тельности удар, нанесённый пандемией по рос-
сийской экономике, может иметь гораздо более 
глубокие и отдалённые последствия. Так, хотя 
режим самоизоляции отменён и бизнес вроде 
бы начал оживать, но многие компании продол-
жают закрываться, поскольку население обни-
щало, спрос рухнул, а возвращать взятые у бан-
ков кредиты рано или поздно придётся.

МНОГИЕ бизнесмены 
продолжают сокра-
щать издержки, вы-

ставляя людей на улицу. В 
июле общая численность без-
работных в России увеличилась 
на 125 тысяч — до 4,73 млн  
человек, сообщил Росстат. О 
стабилизации на рынке труда, 
подорванном «коронакризи-
сом», говорить пока не прихо-
дится. В то же время госу-
дарство, вместо того чтобы ре-
шать проблему безработицы 
путём развития перспектив-
ных направлений, таких как 
микроэлектроника, космиче-
ская отрасль, создание собст-
венных компьютеров и систем 
мобильной связи (вместо став-
ки на импорт), идёт тем же ан-
тинародным путём, что и част-
ный бизнес, то есть «решает 
проблемы», сокращая издерж-
ки, отказываясь от создания 
новых рабочих мест. Так, фи-
нансирование космической 
отрасли урезано на 150 млрд 
рублей до 2025 года. Для тру-
дящихся это означает лишь 
дальнейшую потерю работы. 
Причём речь идёт о специали-
стах высочайшей квалифика-
ции. Капиталистическая си-
стема показала свою полную 
неспособность справляться с 
масштабными вызовами, 
сравнимыми по разрушитель-
ной мощи с COVID-19. 

На сегодняшний день в Рос-
сии насчитывается 4,73 млн без-
работных — это 6,3% от рабочей 
силы. В июне было 6,2%. За  
год же, относительно июля 
2019-го, уровень безработицы, 
рассчитанный по методологии 
МОТ, подскочил на 40,6%. 
Причём с марта, когда страну 
охватил «коронакризис», рост 
составил 36%, или на 1,25 млн 
человек. И это ещё не предел. 
Недавно Центр макроэконо-
мического анализа и кратко-
срочного прогнозирования 
(ЦМАКП) представил два сце-
нария — плохой и очень плохой. 
Согласно первому, базовому, 
повторный карантин придётся 
на осень — зиму и аукнется 
скачком безработицы до 8—
8,3% в 2021 году и 7—7,3% в 
2022—2023 годах. Согласно вто-
рому, если пандемия продлится 
до I квартала 2022 года, масштаб 
безработицы приобретёт взрыв-
ной характер и достигнет 10,5—
10,7%, то есть работы лишится 
каждый десятый трудоспособ-
ный россиянин. 

«В период очень робкого  
постковидного восстановления 
экономики хорошо видны те 
проблемы рынка труда, кото-
рые проявлялись и ранее. Это 
отсутствие гибкости и адаптив-
ности под меняющиеся рыноч-
ные условия, способность бы-
стро переобучать кадры и ин-
тегрировать их в рабочие це-
почки, низкая цена оплаты 
труда, статичность кадрового 
обмена и прочее. Сейчас ни у 
кого в бизнес-процессах нет ни 
времени, ни желания зани-
маться реформированием рын-
ка труда или хотя бы его поду-
ровней. Но при таком подходе 
в следующий экономический 
сбой мы увидим катастрофу с 
кадрами и социальный кол-
лапс», — сказала «Правде» 
старший аналитик компании 
«Альпари» Анна Бодрова. 

«Основной причиной роста 
безработицы является закрытие 
предприятий, которые смогли 
пережить период самоизоля-
ции, нарастив долговую нагруз-
ку в надежде на быстрое вос-
становление спроса, но так его 
и не дождались. В частности, 
речь идёт об организациях об-
щественного питания, о ритей-
лерах, компаниях, специализи-
рующихся на организации раз-
влекательных (праздники, кор-
поративы) и бизнес-мероприя-
тий (конференции, семинары, 
презентации, выставки), об ор-
ганизациях индустрии моды и 
так далее. Однако эта волна мо-
жет быть первой. Вторая ожи-
дается в октябре, когда будет 
снят мораторий на постановле-
ние правительства «Возбужде-
ние дел о банкротстве по за-
явлению кредиторов в отноше-
нии отдельных должников» от 
3 апреля 2020 года, который 
был подписан Мишустиным. 
Компании, которые хоть как-
то держались на плаву, могут 
закрыться из-за действий кре-
диторов», — поделился своим 
мнением с «Правдой» Иван Ка-
пустянский, ведущий аналитик 
Forex Optimum. 

По мнению эксперта, пик по 
безработице, вероятно, будет 
пройден уже в этом году.  

 

ОДНАКО с ним не согла-
сился в беседе с «Прав-
дой» Алексей Коренев, 

аналитик ГК «ФИНАМ»: «Да, 
сейчас сняты основные каран-
тинные ограничения. Поне-
многу начинает восстанавли-
ваться сфера услуг, увеличились 
обороты транспортников (в 
первую очередь больше всех по-
страдавших авиаторов), дина-
мика промышленного про-
изводства и деловой активности 

как в производственном секто-
ре, так и в секторе услуг выгля-
дит весьма оптимистично. Но 
вот беда: никто не знает, чего 
можно ожидать даже в ближай-
шие недели. И начало года это 
нам прекрасно продемонстри-
ровало. Действительно, безра-
ботица выросла кардинально. 
Впрочем, ещё два-три месяца 
назад эксперты всерьёз опаса-
лись, что к концу года она пере-
валит в область двузначных 
значений и начнётся уже бес-
контрольный рост числа нера-
ботающих. 

С другой стороны, пока си-
туация с коронавирусом не 
столь катастрофична. При этом 
россияне проявили недюжин-
ную выдержку и стойкость к 
проблемам, активно зарабаты-
вая себе на жизнь своими си-
лами и не слишком надеясь на 
помощь государства. Кто-то 
нашёл новую работу, кто-то 
ушёл в теневой сектор или стал 
самозанятым. То есть ситуация 
сложилась лучше, чем могла 
бы в таком положении. Тем не 
менее следует учитывать две 
вещи. Первое — это то, что 
данные Росстата и минтруда 
могут заметно отличаться от 
реального уровня безработицы. 
У нас и ранее значительная 
часть безработных не попадала 
в поле зрения статистических 
ведомств и служб занятости. А 
сейчас, когда многим прихо-
дится искать заработки само-
стоятельно, можно смело пред-
положить, что фактический 
уровень безработицы может 
оказаться заметно выше. Если 
не в разы, то на несколько про-
центов точно». 

 

ПО МНЕНИЮ эксперта, 
нет никаких гарантий, 
что и дальше ситуация 

будет развиваться по позитив-
ному или умеренно позитивно-
му сценарию. «Если всё же слу-
чится вторая волна коронави-
руса и часть отечественной эко-
номики будет отправлена на ка-
рантин, рост безработицы мо-
жет ускориться весьма суще-
ственно. И тогда мы действи-
тельно увидим двузначные 
значения уровня безработицы 
даже в официальной статистике 
Росстата», — резюмировал 
Алексей Коренев. 

«Рост уровня безработицы в 
России — это следствие под-
стройки рынка труда под новые 
постпандемические условия. 
Уровень занятости и общий 
объём производства товаров и 
услуг в первую очередь опреде-
ляются предъявляемым потре-
бителями совокупным спросом, 
который и в России, и в мире за 
последние 4—5 месяцев сильно 
сократился. Первая шоковая 
волна подстройки спроса и 
предложения завершилась в 
апреле — мае, когда уровень 
безработицы в мире достигал 
максимальных значений. Оче-
видно, что эта волна, помимо 
объективных причин для уволь-
нений, оказывала и эмоцио-
нальное давление на бизнес, ко-
торый предпочитал перестрахо-
ваться, сокращая свои издерж-
ки и чрезмерно увольняя со-
трудников», — сказал «Правде» 
Антон Гринштейн, эксперт ин-
формационно-аналитического 
центра компании Hamilton. 

 

КАКИЕ РИСКИ суще-
ствуют для рынка труда 
на фоне того, что восста-

новление экономики может 
растянуться на долгий срок? 
Каков может быть уровень без-
работицы к концу года?  

По мнению аналитика, ос-
новные экономические риски 
и для России, и для мира так 
или иначе связаны с высокой 
вероятностью второй волны 
«коронакризиса». Появляется 
всё больше подтверждений в 
пользу того, что нынешний спад 
— это не просто циклический 
кризис V-образной формы, ко-
гда и падение, и рост происхо-
дят быстро. Скорее, это струк-
турный кризис, который обла-
дает обманчивой W-образной 
формой, когда после первого 
спада и отскока происходит ещё 
одна волна снижения.  

«Структурный кризис, как 
правило, продолжается не-
сколько лет и, в отличие от цик-
лического, сильно меняет и са-
му структуру занятости. По-
являются новые профессии, 
множество докризисных на-
правлений либо исчезает, либо 
их важность резко меняется. Всё 
это, естественно, усложняет и 
затягивает возвращение к до-
кризисному уровню занятости 
из-за необходимости адаптации 
и переобучения. Если это так и 
мы действительно угодили в 
структурный кризис, тогда 
стоит готовиться к тому, что к 
концу 2020 года уровень безра-
ботицы в России ещё покажет 
свои максимумы вблизи 7—8%, 
после чего будет достаточно 
долгий период медленного вос-
становления», — предположил 
Антон Гринштейн. 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Евгений Буторин спешил к 
другу 7 января 2019 года, жив-
шему в посёлке Локня на ули-
це Евстифеенкова, в новом до-
ме №1, зашёл в подъезд и око-
ло лестницы, ведущей на вто-
рой этаж, сделал шаг и… поле-
тел в подвал. Доски пола про-
ломились, и он провалился. 
Падал будто в пустоту, ударил-
ся о перекрытия. 

— Первая мысль — сломал 
рёбра. На крики выбежал друг, 
помог выбраться, поехали в 
больницу. Переломов, к 
счастью, не оказалось, но силь-
ные ушибы напоминают о себе 
до сих пор, — рассказывал Ев-
гений Буторин. — А дом этот 
сдан в эксплуатацию в сентябре 
2016 года, но уже сгнил у него 
пол (на снимке), так как отсут-
ствовала вентиляция подваль-
ных помещений. 

Первый секретарь Локнян-
ского районного отделения 
КПРФ, депутат местного Со-
брания Валентина Акимова, ко-
торой на тот момент уже посту-
пило несколько жалоб от жиль-
цов по улицам Первомайской, 
д. 34, Новой, д. 5 и Евстифе-
енкова, д. 1, встретилась с ними, 
убедилась в массовых наруше-
ниях при строительстве и при-
ёмке данных зданий, которые 
были возведены по государст-
венной программе «Переселе-
ние граждан из аварийного жи-
лищного фонда в 2013—2018 го-
дах». Случай с Евгением Буто-
риным стал последней каплей, 
переполнившей чашу терпения. 

— 7 февраля 2019 года я обра-
тилась с депутатским запросом 
к прокурору Локнянского рай-
она Наталье Юрьевне Ивановой 
и изложила массу вопросов о 
некачественном строительстве 

этих трёх домов. В них 24 квар-
тиры с автономным электриче-
ским теплоснабжением, с водо-
проводом, канализацией. Каза-
лось бы, всё предусмотрено для 
блага жильцов. Однако много-
численные нарушения, допу-
щенные во время возведения 
домов, сделали невыносимой 
жизнь людей, — рассказала Ва-
лентина Акимова. — Самое воз-
мутительное, что заселялись в 
новые квартиры те, кто годами 
мучился в прежних аварийных 
лачугах. Надеялись улучшить 
свои жилищные условия, а по-
лучили новые проблемы. Как 
могли подписывать документы 
члены приёмной комиссии, в 
состав которой входили пред-
ставители администрации Лок-
нянского района? Глава района 
Нина Викторовна Степанова 
официально ответственна за пе-
реселение в данные жилые до-
ма, о чём сообщают специ-
альные таблички, развешенные 
в подъездах. На мой запрос про-
курор посоветовала обратиться 
с заявлением в районный отдел 
полиции, что и было сделано. 
Написали обращение в Обще-
ственную палату Псковской 
области, которая в свою очередь 
направила материалы в адми-
нистрацию Псковской области. 
Из комитета по строительству и 
ЖКХ Псковской области на 
имя руководителя аппарата Об-
щественной палаты Натальи 
Николаевой поступил ответ 28 
июня 2019 года №СТ-09-1245, 
подписанный председателем 
данного комитета Сергеем Гра-
ховым, в котором все претензии 
он адресует жильцам, потому 
как, по его словам, «на момент 
заключения контрактов и до мо-
мента передачи жилых помеще-

ний гражданам квартиры нахо-
дились в хорошем состоянии». 

Начальник местного отделе-
ния МВД РФ «Новосокольни-
ческий» подполковник полиции 
Игорь Ершов 15 мая 2019 года 
уведомил меня как депутата, — 
продолжает Валентина Акимо-
ва, — что «проведена проверка 
и принято решение об отказе в 
возбуждении уголовного дела». 
Всего таких отказов было четы-
ре, но мы не сдавались и про-
должали направлять материалы 
по проблемным домам. В про-
цесс включился депутат Собра-

ния Локнянского района Олег 
Тикко, привлёкший экспертов-
строителей из Санкт-Петербур-
га. Они сделали вывод, что ог-
ромные огрехи были допущены 
в ходе проектирования и возве-
дения данных домов, заселять 
их нельзя категорически. Нако-
нец 12 октября 2019 года при-
шло сообщение за №39/3300, в 
котором подполковник поли-
ции Игорь Ершов вновь уве- 
домил, что «…по материалу 

КУСП №274/24 от 15.04.2019 … 
проведена проверка и принято 
решение (о) передаче по под-
следственности в Бежаницкий 
МСО Следственного комитета 
РФ по Псковской области». 
Следственным органом возбуж-
дено уголовное дело по призна-
кам состава преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями), 
подключилась прокуратура. 
Вроде бы дело сдвинулось с 
мёртвой точки. Но далеко не 
факт, что дома будут капитально 

отремонтированы, а виновные 
понесут наказание. 

На строительство трёх домов 
по программе «Переселение 
граждан из аварийного жилищ-
ного фонда в 2013—2018 годах» 
было выделено и освоено бюд-
жетных средств 20766192,92 руб-
ля в 2015 году и 10280782,70 руб-
ля в 2016 году, что в сумме со-
ставляло почти 31 миллион 47 
тысяч рублей. Строило их ООО 
«Сочинский экспертно-строи-

тельный центр», которое терри-
ториально находится от Локни 
на расстоянии 2300 километров. 
Дома уже в момент сдачи тре-
бовали капитального ремонта, 
на что необходимы дополни-
тельно десятки миллионов руб-
лей. Требуется уголовное раз-
бирательство, но замешаны в 
этих делах администрации Лок-
нянского района и Псковской 
области, которые препятство-
вали расследованию, замалчи-
вали нарушения при строитель-
стве и откровенно обманывали 
депутатов района и его жителей.  

— Зимой в ванной комнате 
обвалился потолок в моей квар-
тире №10 в доме №34 по улице 
Первомайской. Полы провали-
вались. Отклеивались обои, по-
тому что влажные стены, — со 
слезами рассказывала пенсио-
нерка Ирина Георгиевна Те-
рентьева. — Условия прожива-
ния плохие, но деваться некуда: 
исправно плачу каждый месяц 
за услуги ЖКХ однокомнатной 
квартиры больше 5 тысяч руб-
лей (в Пскове трёхкомнатная 
обходится почти в два раза де-
шевле. — О.Д.).  

Жильцы говорили про грибок 
в ванных и комнатах, про стены 
из гипсокартона, на которые не-
возможно крепить никакие 
предметы обихода: карнизы, ве-
шалки, зеркала и прочее. В со-
ответствии с проектом нужно 
было провести утепление кров-
ли минеральной ватой слоем  
200 мм, а сделано утепление 
чердачного перекрытия опил-
ками, не предусмотрена обще-
домовая вентиляция, в том чис-
ле вытяжная вентиляция кухон-
ных помещений, повысилась 
пожароопасность. Не асфаль-
тированы пешеходные дорожки 
и придомовая территория. 
Между домами растут кусты и 
чертополох выше роста челове-
ка. И такая «благодать» в центре 
Локни рядом со зданием рай-
онной администрации! Как го-

ворится, куда ни глянь — везде 
«забота» власти о народе.  

— Отсутствие контроля со 
стороны властных структур и 
безнаказанность породили по-
вальный брак в работе отдель-
ных предприятий и организа-
ций. Выработалась целая си-
стема, начиная с руководства 
страны, когда данное слово 
ничего не значит в реальности, 
— считает Валентина Акимова. 
— Помню, на XVII cъезде 
КПРФ, делегатом которого 
мне посчастливилось быть, 
приняли резолюцию «Народу 
— достойную жизнь! Стране — 
реальную экономику!», в ко-
торой решительно осуждалась 
социально-экономическая по-
литика нынешней правящей 
верхушки, приносящей в 
жертву жизненно важные ин-
тересы большинства населе-
ния России для обогащения 
кучки олигархов. Мы видели и 
видим проделки местных 
«олигархов» в связке с власт-
ными структурами. Админист-
рация Локнянского района по-
стоянно жалуется на нищий 
бюджет и одновременно не 
следит за его расходованием 
на целевые государственные 
программы. Поневоле у насе-
ления появляются мысли о 
коррумпированности и сгово-
ре. В нашем конкретном слу-
чае с переселенцами из ава-
рийного жилья и сиротами, 
которым выделены квартиры, 
постараемся сделать всё воз-
можное, чтобы им возместили 
потери, а виновные понесли 
уголовные наказания. 

Горькая судьба у локнянских 
переселенцев. Большая часть их 
смирилась, но с бесправием бо-
рются коммунисты и народные 
депутаты из Локни. 

 
Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 

корр. «Правды». 
Псковская область. 

Фото автора.

Горька судьба переселенцев
Локнянское отделение КПРФ Псковской обла-

сти и депутаты Локнянского района добились 
возбуждения уголовного дела по фактам при-
ёмки домов с нарушениями проектов для пере-
селенцев из аварийного жилья и детей-сирот. 

l В одном из злосчастных домов для переселенцев.

Городской суд Нальчика — столицы Кабардино-Балкарской Республики 
— рассмотрел в августе очередной иск горожан, требующих закрыть 
местный завод «Гидрометаллург». Над предприятием, производящим 
вольфрамовый ангидрид и молибденовый концентрат, вновь сгустились 
тучи. Собственники завода знают, что в буквальном смысле слова эти 
тучи состоят из вредных кислот, хлористых солей, аммиака, сероводорода 
и тяжёлых металлов, которые их предприятие выбрасывает в городскую 
атмосферу, но ничего не меняют. Всё остаётся по-прежнему: завод 
дымит, жители столицы задыхаются от смрада и массово болеют.  

О том, как добыча редких тугоплавких металлов вольфрама и молиб-
дена из гордости КБР превратилась в экологическую катастрофу, рас-
сказывает первый секретарь Комитета Кабардино-Балкарского респуб-
ликанского отделения КПРФ Борис Султанович ПАШТОВ.



33 сентября 2020 года    l    №79 (31011)

В братской республике

Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

Волны социального негодования

Д АЛЬНОБОЙЩИКИ Чи-
ли объявили всеобщую за-

бастовку в связи с отсутствием 
должной реакции властей 
страны на участившиеся на-
падения на водителей грузо-
виков. Поводом для начала 
стачки послужила смерть де-
вятилетней девочки, погибшей 
в результате попытки захвата 
грузовика с цементом, кото-
рым управлял её отец. Поли-
ция латиноамериканского го-
сударства начала расследова-
ние инцидента, однако како-
го-то существенного прогресса 
не достигла. 

Между тем в последнее время 
в регионе Араукания случаи на-
падения на дальнобойщиков и 
крупные предприятия происхо-
дят всё чаще. Национальная 
конфедерация грузового транс-
порта Чили потребовала от кон-
гресса страны немедленно при-
нять 13 законов, направленных 
на предотвращение, пресечение 
и расследование подобных пре-
ступлений. Однако депутаты не 
утвердили соответствующие до-
кументы, и водители объявили 
бессрочную забастовку.  

 
Фото Рейтер.

ТАК, во Львовской области 
шахтёры объявили заба-
стовку, отказываясь подни-

маться на поверхность. Им не до 
праздников и «важных дат»: тру-
жеников забоя волнует задол-
женность по зарплате, которую 
они не получали с марта. В целом 
им задолжали больше 61 млн 
гривен (161,5 млн руб.). 

Во вторник, 1 сентября, жёны 
шахтёров с шахты «Надежда» пе-
рекрывали международную трас-
су Львов — Рава-Русская. На 
шахте уже четвёртый день про-
должается подземная забастовка 
горняков. Как рассказал глава 
независимого профсоюза горня-
ков Украины Михаил Волынец, 
протестующие требуют актив-
ных действий со стороны власти. 
Накануне Дня шахтёров как ми-
нимум 40 работников этой шах-
ты отказались подниматься на 
поверхность, требуя погашения 
долгов по зарплате. Уже тогда 
было известно, что супруги ба-
стующих не намерены оставать-
ся в стороне. 

Шахтёры утверждают, что ак-
ция протеста будет продолжаться 
до тех пор, пока им не выплатят 
все долги. При этом официаль-
ной реакции власти, как и ка-
ких-либо предложений по выхо-
ду из сложившейся ситуации, до 
сих пор нет.  

В свою очередь шахтёры Кри-
вого Рога показали, в каких усло-
виях им приходится работать. По 
их словам, информация об ава-
рийном состоянии шахт замал-
чивается, чтобы она не дошла до 
президента Владимира Зеленско-
го. При этом часть шахтёров ещё 
в 2015 году лишили права на 
льготный выход на пенсию. Осо-
бенно это ударило по женщи-
нам-шахтёрам, которые рассчи-
тывали выйти на пенсию в 45 лет. 

 

Е СЛИ говорить о шахтах в 
народных республиках 
Донбасса, то и тут далеко 

не всё оптимистично. Сегодня 
даже вполне приемлемая добы-
ча и определённые успехи в 

экспорте топлива не приносят 
необходимых отрасли доходов, 
а шахтёрским семьям не дают 
возможности почувствовать по-
вышение благосостояния. Пока 
«Внешторгсервис» наращивает 
долги перед шахтёрами, и, если 
верить шахтёрским открове-
ниям в социальных сетях, не 
все шахты полностью получили 

расчёт за май; счастливчики — 
часть за июль. А ведь уже сен-
тябрь на дворе. 

Ныне 15—18 тысяч рублей — 
средняя зарплата шахтёра, при-
чём её надо ещё получить. Мно-
гие продолжают работать, так 
как вскоре ожидают выхода на 
пенсию: можно и потерпеть пару 
лет ради вполне достойной (око-
ло 8—10 тыс. руб.), по местным 
меркам, пенсии. Горняков ста-
новится всё меньше, а автобусы, 
круглосуточно развозящие за-
бойщиков, ходят полупустыми. 
Если ещё несколько лет назад 
устроиться на шахту было про-
блематично (необходимо было 
обладать квалификацией, зна-

комствами и соблюдать трудо-
вую дисциплину), то сегодня на 
работу берут практически любо-
го желающего.  

Если ничего не изменится, то 
квалифицированные шахтёрские 
кадры в Донбассе переведутся. 
Вероятно, даже если завтра на 
республики обрушится невидан-
ное счастье под видом крупных 
индийских импортёров, о чём хо-
дят слухи, наладить добычу в 
нужных объёмах будет уже про-
блематично. Слишком многие 
местные угледобытчики отпра-
вились работать на шахтах Ро-
стовской области, на север Рос-
сии или же нашли себя в каких-

то других занятиях. Прервались 
целые шахтёрские династии, 
представители которых спуска-
лись в забой ещё во времена не 
то что Советского Союза, а даже 
Российской империи (!). 

 

КАК считают местные ана-
литики и специалисты гор-
ного промысла, важным 

фактором, конечно, является не 
только зарплата, но и отношение 
в целом. Престиж, почёт — всё 
это ушло в прошлое. Сегодня у 
шахтёров осталось слабым уте-
шением скромное торжество в 
день профессионального празд-
ника, к которому их руководство 
даже не потрудилось существенно 

погасить задолженность по зар-
плате. В итоге все песни, пляски 
и фейерверки в шахтёрских по-
сёлках у горняков не могли вы-
звать особого восторга.  

К сожалению, на сегодняш-
ний день ни одно официальное 
лицо в Донецке или Луганске 
так и не осмелилось откровенно 
признаться: «Ребята, у нас тут 
серьёзные проблемы. Пожалуй-
ста, потерпите, потому что иначе 
мы окончательно похороним це-
лую отрасль». Вместо этого бра-
вурные речи, пожелания-мечты 
о скорой «модернизации», ми-
фические открытия новых лав. 
А за всем этим скрывается явное 

намерение ликвидировать все 
предприятия, которые будут 
признаны нерентабельными. 

И при такой ситуации уголь и 
металл успешно отгружаются и 
отправляются за пределы ДНР и 
ЛНР. Значит, как заверяют экс-
перты, имеются и бенефициары, 
которым выгодна такая сего-
дняшняя бесперспективная си-
туация. Как с горечью шутят 
шахтёры, если в ближайшее вре-
мя ничего не изменится, то не-
далёк тот день, когда местному 
населению вновь придётся до-
бывать уголь в самодельных «ко-
панках», начисто забыв о былой 
шахтёрской славе. 

В.М.Т.

ВОТ ЧТО рассказал главный 
менеджер заведения Кай-

лаш: «Роботы способны об-
щаться с нашими гостями на 
английском и тамильском язы-
ках, провожать их до нужного 
столика. Мы предложили по-
сетителям ресторана подумать 
над именами для роботов-офи-
циантов, и они охотно отклик-
нулись. В ресторане два типа 
роботов: одни подают еду, дру-
гие консультируют посетите-
лей. Планируем открыть такой 
же ресторан в Бангалоре». 

Деньги для этого, однако, по-
требуются немалые, но чего не 
сделаешь для привлечения по-
сетителей. Реклама — двигатель 
торговли. 

А ныне, в условиях, когда в 
мире получил распространение 
вирус COVID-19, обслужива-
ние с помощью официантов-
роботов это ещё и вопрос боль-
шей безопасности. 

Нина ВЕРЕСАЕВА.

С ног на голову

Б УКВАЛЬНО перевернув 
жизнь миллионов людей с 
ног на голову, пандемия 

коронавируса нанесла удар и по 
системе образования. Всю чет-
вёртую четверть прошлого учеб-
ного года школьники Киргизии 
провели дома. Власти вместе с 
работниками школ попытались 
хотя бы частично исправить по-
ложение с помощью онлайн-
уроков, транслировавшихся по 
нескольким телеканалам и ин-
тернет-сайтам, но их качество 
вызывает много вопросов. Да и 
может ли даже самым лучшим 
образом организованное дис-
танционное обучение заменить 
живое общение ученика с  
учителем? 

Родители, учителя да и сами 
ученики надеялись, что больше 
этот риторический вопрос перед 
ними не встанет. Однако летом 
республика столкнулась с мас-
штабной вспышкой заболевания 
и начинать учебный год в при-
вычном формате чиновники не 
решились. Ещё за пару недель 
до 1 сентября предполагалось, 
что в школы пойдут учащиеся 
первых, пятых, девятых и один-
надцатых классов, а остальные 
продолжат обучение в онлайн-
режиме. Однако в последний  
момент исключение было сде-

лано только для первоклашек.  
Но и ребятишки, впервые пе-

реступившие порог школы, 
столкнулись с нововведениями. 
Причём не всегда приятными. 
Дети должны сохранять дистан-
цию друг от друга, сидя по одно-
му за каждой партой. Для этого 
классы численностью свыше 20 
человек разделены на две груп-
пы, каждая из которых будет за-
ниматься всего два дня в неделю. 
Сокращена и продолжитель-
ность уроков. Во время занятий 
ученики должны сидеть в защит-
ных масках и обязательно иметь 
с собой дезинфицирующее сред-
ство, на входе в школу изме-
ряется температура тела. 

Да и День знаний претерпел в 
этом году изменения, которые 
иначе как печальными не назо-
вёшь. Праздничные линейки 
были запрещены, а все меро-
приятия свелись к знакомству 
первоклашек с учителем и 20-
минутному уроку на тему «Мой 
любимый Киргизстан».  

Пандемия коронавируса и 
связанные с ней проблемы лишь 
обострили непростую ситуацию 
в системе образования страны. 
Речь в первую очередь идёт о не-
хватке школ и педагогических 
кадров. За годы независимости 
число учеников увеличилось 

почти на треть — с 943 тысяч до 
1,31 миллиона. А вот темпы 
строительства новых школ куда 
скромнее. Если в 1990 году их 
было 1759, то сейчас — 2283. 
При этом почти две сотни школ 
находятся в аварийном состоя-
нии, а дети порой вынуждены 
учиться в «зданиях», построен-
ных из грузовых контейнеров. 
По признанию министерства об-
разования, республике не хвата-
ет как минимум 600 школ.  

Наиболее критическое поло-
жение сложилось в столице. При 
проектной мощности всех школ 
Бишкека в 76 тысяч учеников 
обучается в них почти 160 тысяч. 
В итоге привычной стала ситуа-
ция, когда в одном классе на-
считывается до 40 учеников, а то 
и больше.  

Ещё хуже ситуация с учите-
лями, число которых выросло 
за тридцать лет лишь на 13 про-
центов — с 69 до 78 тысяч. 
Большая текучка из-за низких 
зарплат, не всегда высокий уро-
вень подготовки дополняют 
грустную картину.  

Те 156 тысяч мальчишек и дев-
чонок, которые пошли в этом 
году в первый класс, пока далеки 
от всех этих проблем. Но будем 
надеяться, что, выучившись и 
повзрослев, они сделают Кирги-
зию справедливым и процветаю-
щим государством. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды».  
г. Бишкек. 

Фото автора.

Без лидера и чёткого плана
Как бы белорусская оппо-

зиция ни относилась к дей-
ствующему президенту, но 
даже она вынуждена при-
знать, что фигуры, сопоста-
вимой с ним по масштабу, на 
сегодняшнем политическом 
поле страны нет. 

 

П РОТИВНИКИ А. Лукашенко ве-
рят в появление новых лидеров, 
рождённых «мирной революцией». 

Однако история показывает, что улица 
даёт путёвку в жизнь не только достойным 
людям, но и прохвостам всех мастей. В 
условиях нестабильной политической об-
становки всегда находится немало же-
лающих, готовых извлечь из протестных 
настроений выгоду, прежде всего эконо-
мического характера.  

К сожалению, фигуры идейных борцов 
типа Э. Че Гевары, Ф. Кастро и прочих 
известных революционеров не в моде у 
общества потребления. Оттого сегодня в 
политике так много серой, жадной и мер-
кантильной публики.  

Поначалу оппозиция возлагала боль-
шие надежды на экс-руководителя «Бел-
газпромбанка» В. Бабарико и экс-главу 
Парка высоких технологий В. Цепкало, 
которые оказались, мягко говоря, не со-
всем чисты на руку. После того как в от-
ношении их были возбуждены уголов-
ные дела, о несостоявшихся президентах 
благополучно позабыли, в том числе и 
на Западе. Та же печальная участь по-
стигла и блогера С. Тихановского, при-
численного вместе с В. Бабарико к «по-
литзаключённым».  

Попытки «раскрутить» жену блогера 
должного эффекта не принесли. С. Тиха-
новская смотрится в роли самоназначен-
ного «переходного президента» нелепо и 

неубедительно, несмотря на все старания 
пиар-технологов и контакты с западными 
политиками. Властительницей народных 
дум и чаяний домохозяйка так и не стала. 

Это прекрасно понимают члены так 
называемого координационного совета, 
которые используют образ «политэмиг-
рантки» в своих целях. С настоящими ли-
дерами в КС напряжёнка, а на безрыбье, 
как известно, и рак рыба. Так, из флейти-
стки М. Колесниковой, хоть и не заявляв-
шей о политических амбициях, президент 
не получится: по слухам, соратница  
В. Бабарико имеет немецкое гражданство. 
Во время пресс-конференций КС эта дама 
предпочитает ковыряться в мобильном 
телефоне и мило улыбаться, нежели отве-
чать на серьёзные вопросы. 

Нобелевский лауреат по литературе  
С. Алексиевич, являющаяся для некото-
рых «моральным авторитетом», слишком 
стара и больна (по её же признаниям) для 
выполнения обязанностей главы госу-
дарства. Да и с политическими взглядами 
у русофобки определённые нестыковки: 
писательница то отвергает дружбу с Рос-
сией, то не может без неё жить.  

Кое-кто рассматривает на роль потен-
циального кандидата на президентский 
пост экс-министра культуры и экс-дип-
ломата П. Латушко, примкнувшего к оп-
позиционному лагерю после потери всех 
государственных должностей. Однако при 
внимательном изучении его биографии 
на поверхность всплывают мутные пятна 
времён дипломатической службы во 
Франции, о которых экс-чиновник не 
особо распространяется. К тому же очень 
заметно, что ему, отдавшему госслужбе 
не одно десятилетие, не совсем комфорт-
на роль предателя. 

Учитывая всеядность оппозиции, 
можно не сомневаться, что на роль оче-

редного «народного спасителя» она бы 
с удовольствием предложила Телеграм-
вдохновителя уличных протестов  
С. Путило, ведущего антигосударствен-
ную деятельность из Варшавы. Но ему 
всего 22 года.  

Кто бы что ни говорил, но ни один из 
перечисленных персонажей не вызывает 
доверия. Сплошь и рядом какие-то жу-
ликоватые типы с туманными биогра-
фиями и невнятными убеждениями. Но 
беда белорусской оппозиции не только 
в этом. Толпы демонстрантов, мобили-
зованные Телеграм-каналом, бродят по 
улицам без лидеров и без чёткого плана. 
На слуху лишь требования, набившие 
оскомину: отставка президента, осво-
бождение «политзаключённых», нака-
зание силовиков и новые выборы. 

Повестка завтрашнего дня не сфор-
мирована. А без неё невозможно уста-
канить политическую ситуацию, не го-
воря уже о построении эффективной 
экономики. Протест упёрся в тупик. На 
силовой вариант у оппозиции нет при-
каза от кураторов. Поэтому приходится 
заниматься имитацией «революцион-
ной» деятельности, убеждая себя и 
остальных в её скорых плодах. 

Осознавая нелегитимность коорди-
национного совета, его участники за-
говорили о создании общественного 
движения с соблюдением всех юриди-
ческих процедур, чтобы иметь право-
вую основу для диалога с властями. 
Как только зазвучала эта идея, М. Ко-
лесникова громогласно заявила о соз-
дании политической партии «Вместе», 
показав миру припасённое на чёрный 
день видеообращение В. Бабарико, в 
котором ушлый экс-банкир рассуждает 
о конституционной реформе и партий-
ном строительстве, а также заявляет о 

проигранных выборах, в которых даже 
не участвовал. Вопрос об источниках 
финансирования партии излишен. 

Выступление В. Бабарико появилось 
не на пустом месте. О необходимости 
конституционной реформы и возможном 
избрании депутатов по партийным спис-
кам А. Лукашенко говорил уже давно. 
Тактика оппозиции понятна: не получи-
лось свалить президента — нужно попасть 
в парламент и гадить оттуда. 

Следует отметить, что решение М. Ко-
лесниковой о создании партии застало  
С. Тихановскую и других членов КС врас-
плох. В свои планы «бабариковцы» нико-
го не посвящали. А это говорит о многом. 

Справедливо обиженный П. Латушко 
заявил, что не собирается входить в пар-
тию. А удивлённо-обеспокоенную С. Ти-
хановскую пришлось спешно заверять в 
её прежнем «лидерстве». Едва начав рабо-
ту, КС, куда оперативно набрали 4,1 ты-
сячи человек, трещит по швам. А что нач-
нётся, когда хлынут финансовые потоки? 

Оппоненты власти отступать не соби-
раются. Истинных целей оппозиции, при-
крытых общественным диалогом, не 
скрыть: любым путём разрушить госу-
дарство в том виде, в котором оно сейчас 
существует. А дальше за дело возьмутся 
«западные друзья», работающие пока под 
прикрытием местных «революционеров». 

Отыщется ли в оппозиционных кругах 
лидер, способный к грандиозным злодея-
ниям? Хочется верить, что нет и что бело-
русскому народу хватит мудрости сохра-
нить страну, отвадив от неё политических 
диверсантов и авантюристов. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 

член Коммунистической партии  
Беларуси. 

г. Брест.

Невесёлый праздник
Почти незаметно прошёл День шахтёра, ко-

торый по традиции отмечается в последнее вос-
кресенье лета и ныне пришёлся на 30 августа. 
«Помог» карантин, со ссылками на который День 
шахтёра на Украине постарались отметить без 
массовых мероприятий. А фактически во многом 
праздник получился со слезами на глазах.

l БЕЙРУТ. После консуль-
таций с парламентскими фрак-
циями президент Ливана Ми-
шель Аун назначил премьер-ми-
нистром Мустафу Адиба и пору-
чил ему сформировать прави-
тельство. На пост главы кабмина 
ливанского дипломата, работав-
шего послом в ФРГ, выдвинула 
суннитская община. Арабская 
страна осталась без правитель-
ства 10 августа после ухода в от-
ставку кабинета технократов под 
руководством Хасана Диаба из-
за трагедии, вызванной взрывом 
в столичном порту. Катастрофа 
произошла на фоне тяжёлого со-
циально-экономического кризиса 
и массовых антиправительствен-
ных акций протеста в Ливане. 
На реконструкцию Бейрута по-
требуется до 15 млрд долларов. 

l БУДАПЕШТ. С 1 сентября 
Венгрия, единственная в ЕС, 
вновь закрыла свои границы. Как 
утверждают власти страны, цель 
новых ограничительных мер — 
защита пожилых людей и обес-
печение спокойного начала учеб-
ного года. Теперь в Венгрию, кро-
ме транзитных перевозок и путе-
шественников, могут въезжать 
только граждане Словакии, Че-
хии и Польши, которые обязаны 
иметь при себе отрицательные ре-
зультаты на COVID-19 не более 
чем пятидневной давности. Од-
нако, по словам главного врача-
инфекциониста страны Яноша 
Славика, основные распростра-
нители коронавируса вовсе не пу-
тешественники: гораздо опаснее 
пляжи, вечеринки и свадьбы. Ре-
шение Будапешта осудила Евро-
комиссия, напомнившая: прави-
тельства государств ЕС должны 
координировать изменения, а не 
действовать в одиночку. 

l МАДРИД. Испанские вла-
сти привлекут армию для конт-
роля за реализацией мер по борь-
бе с распространением корона-
вируса, прежде всего для отсле-
живания контактов, поскольку 
администрациям автономий не 
хватает для этого ресурсов. Как 
заявил премьер-министр коро-
левства Педро Санчес, прави-
тельство предоставит автоном-
ным сообществам материальную 
поддержку и направит 2000 во-
енных во все регионы вне зави-
симости от их политической по-
зиции. Санчес призвал жителей 
страны установить на своих те-
лефонах спецприложение для от-
слеживания контактов заразив-
шихся COVID-19. 

 
По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

В одном из районов города Ченнаи в Индии 
работает ресторан азиатской кухни с семью ро-
ботами-официантами. По информации местного 
новостного агентства «Джагран», это первый в 
стране ресторан с подобным обслуживанием.

Робот проводит до столика

У ТРОМ 31 августа в Гам-
бурге, Шлезвиг-Голь-
штейне, Нижней Сак-

сонии и Северной Рейн-Вест-
фалии на 28 объектах и в 
квартирах участников анти-
империалистической марк-
систской организации «Ротер 
Ауфбау» были проведены 
многочасовые обыски. Боль-
шинство из них проходили в 
Гамбурге, где местная проку-
ратура взяла предварительное 
расследование под контроль. 

Подозреваемые обвиняют-
ся в том, что они являются 
членами левой группы «Ротер 
Ауфбау» и добиваются в ФРГ 
замены буржуазной демокра-
тии на социалистическую. 
Прошедшие обыски с приме-
нением физического насилия 
в отношении подозреваемых, 
в которых непосредственно 
приняли участие более двух-
сот полицейских и немецких 
спецназовцев СЕК, по своей 
жёсткости напоминали обыс-
ки германской полиции на-
кануне саммита «большой 
двадцатки» в июле 2017 года. 

Как утверждается, целью 
организации «Ротер Ауфбау» 
является совершение «анти-
государственных преступле-

ний» в форме призыва к на-
несению ущерба имуществу и 
подстрекательства к соверше-
нию преступлений. Аня Зом-
мерфельд, член совета близ-
кой к Германской коммуни-
стической партии Ассоциа-
ции юридической помощи 
политическим узникам «Роте 
Хильфе», заявила: 

«Прошедшие обыски — это 
самый крупный «наезд» на 
организованные левые силы 
за последние годы. Всего че-
рез два дня после того, как 
несколько сотен неонацистов 
устроили шествие перед 
рейхстагом без каких-либо 
препятствий, немецким вла-
стям нечем заняться, кроме 
как учинить разгром очеред-
ного левого кружка. В каче-
стве обоснования вновь при-
водятся параграф 129 УК 
ФРГ, запрещающий полити-
ческие структуры, которые 
ставят целью насильственную 
смену власти, и несоответ-
ствие марксистско-ленин-
ской идеологии принципам 
буржуазного государства. 
Объявление неугодного марк-
систского кружка «крими-
нальным сообществом» — это 
целенаправленная попытка 

запугивания участников ле-
вого движения в ФРГ. Мы 
уверены, что власти ФРГ хо-
тят заставить замолчать левые 
силы, противостоящие систе-
ме. Но эта политика не прой-
дёт благодаря солидарности 
коммунистов и левых орга-
низаций Германии. «Роте 
Хильфе» выражает солидар-
ность с пострадавшими и тре-
бует прекращения следствен-
ных действий. Нет — поли-
цейскому произволу в ФРГ, 
нет — репрессиям против 
коммунистов и марксистской 
идеологии!» 

«Ротер Ауфбау Гамбург» 
(сокращенно: РАГ) — группа 
коммунистов Гамбурга, с 2015 
года существует в качестве 
политического кружка для 
популяризации марксистско-
ленинской идеологии и тру-
дов итальянского марксиста 
А. Грамши. Денис Эргюн, 
один из председателей совета 
группы «Ротер Ауфбау» и 
один из обвиняемых, не от-
чаивается: «Вместо банкета с 
шампанским мы пригласим 
немецкую буржуазию на 
«коктейль Молотова»! 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Без торжественной линейки, в защитных мас-
ках и с дезинфицирующим средством в руках — 
так начался учебный год для первоклашек Кир-
гизии. Учащиеся остальных классов будут  
обучаться дистанционно до улучшения эпиде-
миологической ситуации.

Обыски в Гамбурге 
 

Социалистическое мировоззрение  
как состав преступления для полиции ФРГ



4 3 сентября 2020 года    l    №79 (31011)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь),  

В.С. КОЖЕМЯКО, Н.М. МУСИЕНКО, А.И. ОФИЦЕРОВ, Т.Ю. ОФИЦЕРОВА,  
Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора), В.В. ТРУШКОВ. 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: pravda@cnt.ru, gazeta-pravda.ru@yandex.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Санкт-Петербурге, Воронеже,  
Иркутске, Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 1696 
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300.  

Подписано в печать 02.09.2020.      1   2   3   4   5   6   7   8 
По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

Мировое коммунистическое движение

В эти трудные для белорус-
ского народа дни мы обраща-
емся к нашим белорусским 
товарищам, чтобы выразить 
нашу солидарность. Желаем 
вам настойчивости и победы 
в борьбе с теми угрозами, с 
которыми столкнулись Рес-
публика Беларусь и белорус-
ский рабочий класс.  

Происходящие в Белорус-
сии общественные беспо-
рядки мы рассматриваем как 
иностранную и империали-
стическую агрессию против 
суверенной республики. 
Цель нападения — подчи-
нить независимую страну за-
падному империализму и 
неоколониальной эксплуа-
тации.  

Мы верим, что белорусский 
народ сумеет преодолеть 
агрессию и не позволит уни-

чтожить социально-экономи-
ческие достижения, унасле-
дованные от СССР и в даль-
нейшем, а стабилизация об-
становки позволит преодо-
леть напряжённость и соци-
ально-экономические про-
блемы, проявившиеся в ходе 
текущих событий.  

Надеемся, что повышение 
социальной активности, отра-
жённое в массовых митингах 
в защиту республики, будет 
способствовать популяриза-
ции коммунистических идей 
в белорусском обществе, осо-
бенно среди рабочего класса. 

Желаем Коммунистиче-
ской партии Беларуси, чтобы 
реформа Конституции, анон-
сированная президентом 
Александром Лукашенко, 
привела к реализации социа-
листических преобразований 
в государственном устрой-
стве, заложенных в вашей 
программе: 

— введение реальной на-
родной власти, в том числе 
советов рабочих; 

— конституционная гаран-
тия социальных основ бело-
русской экономики; 

— гарантия доминирующей 
роли государственной и об-
щественной собственности на 
средства производства; 

— запрет приватизации 
средств производства; 

— гарантия неприкосно-
венности социально-эконо-
мических прав рабочего 
класса. 

Со своей стороны мы при-
ложим все усилия, чтобы про-
информировать польское об-
щество о сути событий в Бе-
лоруссии, инициируя акции 
солидарности с братским нам 
народом.  

Руки прочь от Белоруссии! 
Да здравствует суверенная, 

социалистическая Республи-
ка Беларусь!

Европарламентская фракция 
Коммунистической партии Гре-
ции (КПГ) выступила на вне-
очередном заседании Комите-
та по иностранным делам Ев-
ропейского парламента, по-
свящённом «ситуации в Бела-
руси», и осудила вмешатель-
ство ЕС, НАТО и США в дела 
этой страны. 

Депутат Европарламента от 
КПГ Костас Пападакис в 
своём выступлении отметил 
следующее: 

«С этой трибуны мы за-
являем, что события в Бела-
руси, происходящие в эти 
дни, связаны с вмешатель-
ством ЕС, НАТО и США в де-
ла этой страны. Предлогами 
ЕС и его союзников являются 
известные заезженные кассе-
ты, используемые в Сирии, 
Ливии, на Украине, в Ираке и 
т.д. Народы заплатили за ваши 
военные операции реками 
крови, и по сей день в расчле-
нённых странах их преследуют 
война, нищета, нарастают по-
токи беженцев. Всё это ре-
зультат конкуренции крупных 
объединений, как, впрочем, и 
в Беларуси, за контроль над 
рынками, энерго-транспорт-
ной сетью страны, в которой 
Россия имеет мощные опоры 
и которая является последним 
пунктом на Великом шёлко-
вом пути Китая. 

К правительствам Польши и 
стран Балтии применима фраза: 
«уж кто бы говорил», потому 
что, разглагольствуя о «свободе 
и демократии», они устраивают 
суд над оппозиционными газе-
тами и сажают в тюрьмы ком-
мунистов, запрещают компар-
тии, одновременно выгоражи-
вая фашистскую свору. 

Белорусский народ не давал 
ЕС и его союзникам никаких 
полномочий вмешиваться в де-
ла страны. Он в них не нужда-
ется! Он может принять реше-
ние, исходя из собственных ин-
тересов, перевернуть страницу, 
сбросить нынешний и любой 
буржуазный режим, установить 
свою власть, выработать аль-
тернативу тупиковому капита-
листическому пути развития». 

Отдел международных  
отношений ЦК Компартии 

Греции.

Фото Рейтер.

Открытое письмо 
Коммунистической партии Польши 
товарищам из Коммунистической 

партии Беларуси

Евросоюз в очередной раз 
предпочёл подчиниться требо-
ваниям США. Председатель 
Европейской комиссии Урсула 
фон дер Ляйн и председатель 
Европейского совета Шарль 
Мишель объявили, что Евро-
пейский союз не признаёт ре-
зультаты белорусских прези-
дентских выборов, прошедших 
9 августа. Шарль Мишель за-
явил, что выборы были «ни 

справедливыми, ни свободны-
ми», охарактеризовав их 
«сфальсифицированными»: 
при этом он, не предъявив ни 
малейших доказательств, на-
прямую заявил о разработке ЕС 
санкций в отношении членов 
белорусского руководства, тре-
буя «мирной передачи власти». 

Пользуясь языком полити-
ческого лицемерия, Шарль 
Мишель заявил об «удвоении 
усилий по поиску мирного ре-
шения» по Белоруссии, пре-
красно зная, что некоторые 
страны — члены ЕС нагло вме-
шиваются в происходящее в 
республике, провоцируя про-
тесты в стране с целью созда-
ния нового «майдана» — хаоса, 
который приведёт к падению 
законной власти. Брюсселю и 
Еврокомиссии хорошо извест-
но, что ряд государств — чле-
нов ЕС (Польша, Литва, Чехия) 
поставили своей целью созда-

ние нового кризисного очага 
на границах России, ради чего 
они заручились политико-дип-
ломатической поддержкой ряда 
европейских стран и США. 

Пока в Белоруссии дестаби-
лизируют обстановку, военные 
силы НАТО совершают манёв-
ры вблизи границ республики, 
сознательно наращивая давле-
ние на Минск и повышая на-
пряжённость в регионе. Эта 
интервенционистская полити-
ка Евросоюза не имеет ничего 
общего с защитой прав чело-
века. ЕС должно быть стыдно 
за то, что он действует как вас-
сал Вашингтона. 

План дестабилизации Бело-
руссии сопровождается по-
ощрением насильственных 
протестов, распространением 
ложной информации о якобы 
имевших место забастовках, 
имитацией массовых протестов 
рабочих, единодушной пропа-

гандой консервативных СМИ 
Европы. Демонстрации трудя-
щихся, поддерживающих за-
конную власть в Минске, за-
малчиваются, а белорусская са-
мопровозглашённая оппози-
ция выступает с неолибераль-
ной программой: она намерена 
способствовать приватизации, 
закрытию государственных 
предприятий, вырвать Бело-
руссию из Союзного государст-
ва с Россией, заставить респуб-
лику отречься от Евразийского 
и Таможенного союзов, сде-
лать ставку на закупки респуб-
ликой сжиженного газа из 
США, отказавшись от россий-
ского топлива, дать старт по-
литике репрессий против ком-
мунистов и, главное, заставить 
вступить в НАТО. Эта про-
грамма, авторы которой, судя 
по стилю, сидят в Вашингтоне, 
поддерживается ЕС. 

«Жестокость полиции», в 
которой Белоруссию обви-
няют лидеры Евросоюза, не 
была осуждена ими двумя го-
дами раньше во Франции во 
время кровавых репрессий 
против движения «жёлтых жи-
летов», в результате которых 
погибли одиннадцать человек, 
более четырёх тысяч получили 
ранения, а тринадцать тысяч 
были арестованы. Полицей-
ский произвол ни турецкой 
полиции, ни ливийской бере-
говой охраны против бежен-
цев не является объектом кри-
тики ЕС, более того, он фи-
нансируется Брюсселем. 

Европейский союз, способ-
ствующий дестабилизации 
Белоруссии, финансировал и 

поддерживал заговорщиков 
госпереворота на Украине в 
2014 году, именно ЕС спонси-
ровал Хуана Гуайдо с целью 
свержения правительства Ве-
несуэлы и именно ЕС первым 
признал свержение законного 
президента Боливии Эво Мо-
ралеса. Евросоюз, прикры-
вающий свои амбиции фиго-
вым листком демократиче-
ской добродетели, следует 
американской интервенцио-
нистской политике: госсекре-
тарь США Майк Помпео по-
требовал от ЕС в Праге 12 ав-
густа введения санкций про-
тив Белоруссии, и уже не-
сколькими часами позже 
председатель Европейского 
совета Шарль Мишель после-
довал приказу своих заокеан-
ских хозяев. ЕС не предпри-
нимает решительно ничего 
для создания мирной атмо-
сферы согласия и сотрудни-
чества в Восточной Европе. 

Коммунистическая партия 
Испании призывает прави-
тельство Испании отмеже-
ваться от любых мер, прини-
маемых Брюсселем или Ва-
шингтоном, и призывает ра-
бочих, граждан и демократи-
ческие организации страны 
сказать «нет» интервенцио-
нистской авантюре против Бе-
лоруссии, которая пополняет 
длинный список стран, став-
ших жертвой имперских ам-
биций США и Евросоюза. На-
ходящийся в плену у Вашинг-
тона Европейский союз в оче-
редной раз защищает полити-
ческую линию, заслуживаю-
щую презрения и позора.

Поддержать народ Белоруссии 
перед лицом исторических испытаний

Требуем от ЕС прекратить 
дестабилизацию Белоруссии! 

 
Заявление Коммунистической партии Испании

Венгерская рабочая пар-
тия солидарна с Коммуни-
стической партией Беларуси, 
которая, поддерживая поли-
тику президента А.Г. Лука-
шенко, выступает за незави-
симость Белоруссии, за про-
должение политики, прово-
димой на протяжении по-
следних 26 лет. Венгерская 
рабочая партия призывает 
все коммунистические и ра-
бочие партии Европы дей-

ствовать сообща против по-
пыток Европейского союза 
вмешиваться во внутренние 
дела Белоруссии. Не дадим 
Евросоюзу раздавить Бело-
руссию! 

Борьба идёт не за белорус-
ский народ — борьба ведётся 
против народа Белоруссии. 
Его независимость, его на-
циональный путь мешают ли-
беральному капиталу. 

Белорусские заводы, земля 

Белоруссии нужны немец-
ким, французским и другим 
интернациональным компа-
ниям. Западу нужны белорус-
ский рынок и квалифициро-
ванная белорусская рабочая 
сила. 

Мы за независимость бело-
русского народа — мы за пре-
зидента Лукашенко. Мы при-
зываем венгерское правитель-
ство: нет — участию Венгрии 
в войне НАТО и ЕС!

Не дадим 
Евросоюзу 
раздавить 

Белоруссию! 
Обращение председателя Венгерской 

рабочей партии Дьюлы Тюрмера

Новая коммунистическая 
партия Югославии (НКПЮ) 
решительно осуждает под-
держку буржуазно-прозапад-
ным правительством Сербии 
декларации империалистиче-
ского Европейского союза 
против дружественной нам Бе-
лоруссии. 

Своей подписью правитель-
ство Сербии в очередной раз 
продемонстрировало раболепие 
и подчинение интересам запад-
ного империализма и Европей-
ского союза — тюрьмы народов, 
единственная цель которых — 
сделать бедных беднее, а бога-
тых ещё богаче. 

Подписанием декларации 
ЕС, которая ставит под угрозу 
суверенитет и независимость 
Белоруссии и представляет со-
бой вмешательство во внутрен-
ние дела страны, проимпериа-
листическое буржуазное прави-

тельство нанесло непоправи-
мый ущерб по международной 
репутации Сербии. 

Подписание декларации ЕС, 
предполагающей введение 
санкций в отношении белорус-
ских должностных лиц, — это 
предательство братской и дру-
жественной нам Белоруссии. 
НКПЮ напоминает, что пре-
зидент Александр Лукашенко 
посетил Белград и оказал под-
держку нашей стране и народу 
во время преступной агрессии 
НАТО против Союзной Рес-
публики Югославии в 1999 году. 

Белоруссия предложила создать 
совместное предприятие, чтобы 
спасти белградский машинно-
тракторный завод ИМТ, она 
подарила Сербии четыре само-
лёта МиГ-29, которые должны 
быть поставлены нам в начале 
следующего года. Вместо того 
чтобы выразить благодарность 
братской стране и продолжить 
сотрудничество, проимпериа-
листические буржуазные власти 
Сербии предпочли нанести ве-
роломный и подлый удар по 
Белоруссии, которая находится 
в тисках западного империа-

лизма. Тот факт, что наиболее 
реакционные политические 
элементы в Сербии, в империа-
листических Соединённых 
Штатах Америки и в Европей-
ском союзе приветствуют эту 
атаку против Белоруссии, по-
казывает, насколько отврати-
тельным является подписание 
декларации ЕС против респуб-
лики. 

НКПЮ требует от властей 
Сербии немедленно отозвать 
подпись под декларацией ЕС 
против независимой Белорус-
сии и публично извиниться пе-
ред президентом Александром 
Лукашенко и белорусским на-
родом за этот поступок. 

 
Секретариат  

Новой коммунистической  
партии Югославии. 

Белград.

Позор поддержке санкций 
против братской Белоруссии!

Дорогие товарищи! 
Через руководство Ком-

мунистической партии Бе-
ларуси мы приветствуем бе-
лорусский народ и воздаём 
ему должное за его дально-
видность, подтверждённую 
результатами недавно про-
шедших выборов президен-
та Республики. 

Коммунистическая пар-
тия Словакии, её сторон-
ники и большая часть сло-
вацких граждан, которые 
не имеют возможности от-
стаивать свои взгляды в 
буржуазных СМИ, выра-
жают своё глубокое уваже-
ние социально-экономи-
ческим мерам, получив-
шим поддержку и развитие 
в Белоруссии после лик-
видации социализма в Ев-
ропе. Воля народа Бело-
руссии и дальше идти по 
пути поддержания соци-

ально-экономической бе-
зопасности, развития своей 
страны на благо собствен-
ного народа была выраже-
на избранием президента, 
который внёс и продолжа-
ет вносить свой значитель-
ный вклад в это дело. 

Время и история под-
твердят, что это правиль-
ный курс действий, гаран-
тирующий защиту Бело-
руссии от экономической 
дезинтеграции, обеспечи-
вающий социальные льго-
ты для большинства её 
граждан, защищающий бе-
лорусов от неконтролируе-
мой приватизации народ-
ной собственности и от её 
присвоения горсткой оли-
гархов. 

Мы сожалеем о том, что 
существует незначительное 
меньшинство белорусских 
граждан, которые не смогли 
извлечь уроки из опыта го-
сударственных переворо-
тов, так называемых оран-
жевых революций, в Европе 
и мире и не могут понять 
того, что под влиянием про-
западной оппозиции и при 
поддержке западных спон-
соров они мешают в своей 

стране мирной и содержа-
тельной жизни сограждан. 

Наши граждане обладают 
личным опытом и могут по-
ведать о том, как во время 
переворота в Чехословакии 
в ноябре 1989 года местные 
СМИ обманывали населе-
ние, будоража новостями о 
якобы убитом во время про-
тестов студенте Мартине 
Шмидте, которого на са-
мом деле никогда не суще-
ствовало. Нас дурманили 
свободой, демократией и 
процветанием, которые на-
ступят, стоит лишь поме-
нять власть в стране. Мно-
гие здесь надеялись на луч-
шее питание, лучшее здра-
воохранение, лучшее обра-
зование, однако произошла 
лишь деградация во всех 
областях жизни. СМИ и те, 
кто рвался к власти, обеща-
ли, что улучшатся отноше-
ния между людьми, нрав-
ственность в обществе, что 
настанет справедливость и 
воцарится безоговорочное 
уважение закона.  

Ситуация в стране тако-
ва, что после выборов в 
феврале 2020 года в парла-
мент Словацкой Республи-

ки попали люди, не имею-
щие ни профессиональных, 
ни политических знаний, 
ни малейшего практическо-
го опыта. Политическая 
элита Словакии — марио-
нетки, которыми управ-
ляют олигархи с целью 
дальнейшего обогащения и 
контроля над обществом. 

Просим вас донести до 
граждан Белоруссии и до 
политического руководства 
страны, чтобы белорусы ра-
зумно отнеслись к ситуа-
ции, которая возникла в ос-
новном за счёт провокаций 
со стороны врагов респуб-
лики. Стремясь дестабили-
зировать экономику стра-
ны, ослабить Белоруссию в 
моральном и мировоззрен-
ческом, в историческом и 
патриотическом плане, они 
хотят завоевать новый 
плацдарм для своей эконо-
мической и политической 
экспансии на восток. Толь-
ко единство граждан, их 
связь с руководством стра-
ны и доверие к нему, ува-
жение правил гражданско-
го согласия и поиск общих 
решений позволят найти 
разумные отправные точки 
для дальнейшей мирной 
жизни страны. 

ЦК Компартии  
Словакии.

Трудовая Белоруссия: Лукашенко — наш президент!

Алчные взоры англо-
американского и фран-
ко-германского импе-
риализма обращены на 
Белоруссию: у империа-
листов текут слюни от 
желания заполучить 
бывшую советскую рес-
публику, разграбить её 
экономику и использо-
вать её как очередной на-
товский плацдарм про-
тив Российской Федера-
ции. Их приспешники 
из «правозащитной» 
банды Запада называют 
себя «борцами за свобо-
ду», «демократами» и 
«революционерами». 

На самом деле эти 
«правозащитники» пре-
зирают трудящихся Бе-
лоруссии, которые суме-
ли отстоять социальную 
систему, унаследован-
ную от Советской вла-
сти. Насквозь фальши-
вый координационный 

совет белорусской оппо-
зиции, призывающий к 
всеобщей забастовке с 
целью свержения прези-
дента А.Г. Лукашенко, 
не имеет в своём составе 
ни одного рабочего. 
Провокаторы, набран-
ные из мелкой буржуа-
зии, пикетируют круп-
ные заводы. Они тщетно 
пытаются заманить ра-
бочих своей всем надо-
евшей ложью о «райской 
жизни» в ЕС. Нет нужды 
указывать на то обстоя-
тельство, что самозваные 
оппозиционеры не при-
зывают к забастовкам 
против частных и ино-
странных предприятий. 

Белорусские комму-
нисты и их сторонники 
проводят массовые ак-
ции в поддержку руко-
водства республики — 
одновременно они вы-
ступают за повышение 
зарплат на частных и за-
рубежных предприятиях 
и добиваются их нацио-
нализации. 

Оппозиция хочет 
подчинить Белорус-
сию империализму во 
главе с США и ЕС, 
уничтожить бесплат-
ное здравоохранение, 
приватизировать госу-
дарственный сектор 
экономики и положить 
конец белорусско-рос-
сийскому Союзному 
государству. Мы виде-
ли, к чему провокации 
Запада привели на 
Украине после госпе-
реворота, устроенного 
фашистскими бандами 
в 2014 году. Белорус-
ские коммунисты не 
допустят повторения 
этого хаоса. 

Мы обязаны и даль-
ше противостоять лжи 
буржуазных СМИ и их 
доносчиков и коллабо-
рационистов в рабочем 
движении, выдающих 
себя за социалистов. 
Коммунисты всего ми-
ра должны объединить-
ся для защиты незави-
симости Белоруссии!

Руки прочь от Белоруссии! 
Заявление Новой 

коммунистической партии Британии

Письмо в поддержку Коммунистической 
партии Беларуси


